
Объединенная вы-
ставка двух городских 
художественных школ 
открылась в ДХШ 
№1 им. Л.А. Горды. 
На вернисаж пред-
ставили свои лучшие 
полотна учащиеся 
детской художествен-
ной школы №1 и 
школы декоративно-
прикладного искус-
ства.
Экспонаты выставки под 
оптимистическим на-
званием «Не послед-
ний звонок» способны 
поразить разнообрази-
ем техники исполнения 
– это и масляная живо-
пись, и акварель, ри-
сунки восковыми мел-
ками и тушью, а также 
работы декоративно-
прикладного творчества 
– керамика, батик, бисер 
и так далее. Одни из са-
мых необычных работ – 
картины, созданные из 
разноцветных нитей.

Сергей Крестов

Проблема нехватки 
школ и денег на их 
строительство была 
озвучена губернатору 
Югры Александру 
Филипенко в Сургуте 
на совещании с пред-
ставителями муници-
палитета.
Чиновники городской ад-
министрации пожалова-
лись на то, что число пер-
воклашек растет год от 
года и две новые школы 
понадобятся уже в сле-
дующем году. Всего же 
за 10 лет Сургуту нужно 
ввести в строй 10 новых 
школ. Денег на эти цели 
в бюджете нет. Власти го-
рода надеются на помощь 
окружного правительства.

Андрей Нестеров

Между тем в милиции 
данными о распростране-
нии в городе нового нарко-
тика не располагают, офи-
циальных сведений о семи 
смертях также нет.

Сергей Крестов

детально ознакомить участ-
ников с процедурой проведе-
ния проверок частного бизне-
са органами внутренних дел 
и научить предпринимателей, 
как защищать свои интересы, 
если, например, силовики за-
хотят изъять у них якобы бес-
хозное имущество.

Руководителям частных 
предприятий объяснят, как 
экономить в кризис, как раз-
вить свои управленческие на-
выки и наиболее эффективно 
мотивировать персонал к до-
бросовестной работе. А вла-
дельцев заведений общепита 
научат правильно разрабаты-
вать детское меню.

Дмитрий Карелин
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В городе – новый наркотик? Предпринимателей научат
защищаться от милиции

Ф
от

о 
Ле

он
ид

а 
Бе

ре
зн

иц
ко

го

тр

В МАРШРУТНЫХ АВТОБУСАХ НЫНЧЕ В МАРШРУТНЫХ АВТОБУСАХ НЫНЧЕ 
ШУТИТЬ ЗАПРЕЩАЕТСЯ!ШУТИТЬ ЗАПРЕЩАЕТСЯ!

тр

стр. 5  стр. 2

Сургуте власти 
начали ежегод-
ные плановые 
встречи с жи-
телями города. 

Первая встреча прошла в 
поселке СМП-330. На встре-

Жители балочного поселка СМП-330 на встрече с чиновниками городской 
администрации чуть не пустили в ход кулаки

График проведения 
акций поддержки для 
предпринимателей 
на четвертый квартал 
текущего года разра-
ботала администрация 
города в рамках испол-
нения целевой програм-
мы «Развитие малого и 
среднего предпринима-
тельства в г. Сургуте на 
2008-2010 годы».

Бизнесменам предложат 
бесплатные консультации, се-
минары и мастер-классы, в 
ходе которых, в частности, слу-
шателей научат защищаться от 
чиновничьего произвола.

Так, один из запланиро-
ванных семинаров призван 

На Сургутском форуме 
в интернете активно 
обсуждается пробле-
ма распространения 
в нашем городе ново-
го наркотика Spice 
(«Спайс»), который 
еще в прошлом году 
продавался легально 
как ароматизированная 
курительная смесь для 
кальянов.

Весной этого года, как со-
общается на сайте  «Медно-
вости.ру», ученые РАМН об-
наружили  в «Спайсе» психо-
тропные вещества, после че-
го смесь была официально 
запрещена для продажи на 
территории России. Тем не 
менее, как свидетельствуют 
участники Сургутского фору-

ма, «Спайс» в нашем горо-
де свободно продается, на 
автобусных остановках да-
же висят объявление о про-
даже наркотика в розницу. 
Если верить форуму и со-
держащимся на нем ано-
нимным свидетельствам, 
«Спайс» становится все бо-
лее популярным у городских 
наркоманов, поскольку по 
своему воздействию на ор-
ганизм напоминает гашиш 
и марихуану и даже превос-
ходит эти наркотики по силе 
эффекта.

- Курил… Чуть не отки-
нулся… – пишет один из 
пользователей и добавляет, 
что, по слухам, в городе от 
«Спайса» уже умерли семь 
человек, а в Нижневартов-
ске – 19.

Городу не хватает 
школ, а строить 
их не на что

СПАСИБО ЗА ВКЛАД В СОХРАНЕНИЕСПАСИБО ЗА ВКЛАД В СОХРАНЕНИЕ
МАТЕРИАЛЬНЫХ И ДУХОВНЫХ ЦЕННОСТЕЙМАТЕРИАЛЬНЫХ И ДУХОВНЫХ ЦЕННОСТЕЙ
КОРЕННЫХ НАРОДОВ СЕВЕРАКОРЕННЫХ НАРОДОВ СЕВЕРА

Что лучше: масло 
или батик?

Я вас не боюсь, могу и сдачи дать

чу, которая прошла в тесной 
каморке ТОС-8, приехали 
заместитель главы админи-
страции г. Сургута Владимир Владимир 
Браташов,Браташов, руководитель де-
партамента городского хо-
зяйства Александр КалачевАлександр Калачев 
и его заместители. Нача-

лась встреча с конфуза – ди-
ректор департамента по до-
роге… заплутал и еле дое-
хал до жителей поселка.

Сказать, что встреча чи-
новников с жителями ба-
лочного поселка, которые 
уже 30 лет выживают в экс-

тремальных условиях, про-
шла горячо, значит, ниче-
го не сказать. Атмосфера в 
зале ТОС, который и сам по-
хож на балок, была накале-
на до предела. Оно и понят-
но, ведь в поселке не оста-
лось ни одной школы, ни 

одной больницы, ни одно-
го досугового учреждения. 
А условия, в которых людям 
приходится жить, похожи на 
партизанские. 
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Где урны?

выставки

Все оттенки черного

День врача-интерна

инвестиции

Сургутянам не хватает урн, чтобы бросать в них 
мусор, – такую проблему подняли на Сургутском 
форуме пользователи.

Автор темы, комментируя слова главы города Алексан-
дра Сидорова о том, что в текущем году на улицах установ-
лено 250 новых урн, сомневается в сказанном и призывает 
форумчан подсчитать, сколько новых урн они видели в го-
роде. Большинство высказавшихся солидарны с автором – 
новых урн они не видели. Они считают, что прохожим, дей-
ствительно, некуда бросать мусор.

- Урны у нас встречаются только на избирательных участ-
ках, - пошутил один из пользователей. Другой же обвинил 
в отсутствии урн вороватых дачников: «Если рейд по дачам 
сделать - все урны найдутся».

Дмитрий Карелин

Второй год подряд комитет по здравоохранению 
администрации г. Сургута проводит  праздник – 
День сургутского врача-интерна.

Для будущих врачей интернатура – это возможность по-
лучить практические навыки, усовершенствовать теорети-
ческие знания, повысить степень готовности к самостоя-
тельной врачебной деятельности.  В этот день врачи всех 
специальностей продемонстрируют готовность принять в 
свои ряды молодое поколение.

Цель мероприятия – развитие и пополнение кадрового 
потенциала в муниципальных учреждениях здравоохране-
ния г. Сургута. Праздник врача-интерна состоится 30 октя-
бря по адресу: ул. Энергетиков, 8.

Галина Батищева 

К 2012 году средняя продолжительность жизни 
жителей Югры вплотную приблизится к отметке 72 
года, сообщает пресс-служба губернатора округа 
со ссылкой на прогнозы, озвученные директором 
департамента финансов ХМАО-Югры Надеждой 
Бойко.

Тем временем во всей остальной России живут в сред-
нем до 67,9 лет. Сегодня средняя продолжительность жиз-
ни югорчан составляет 69,4 года, но этот порог год за годом 
увеличивается. В окружном правительстве эту обнадежива-
ющую тенденцию связывают с реализацией социальной по-
литики в округе, повышением качества жизни населения и 
увеличением государственных расходов на региональную 
медицину. Объем бюджетных ассигнований на здравоохра-
нение за три предстоящих года должен еще увеличиться бо-
лее чем на 700 млн. рублей, и к 2012 году он составит 13 
миллиардов рублей.

Показательно, что югорские пенсионеры все реже изъ-
являют намерение покинуть Север и уехать доживать ста-
рость в более благоприятные в климатическом плане тер-
ритории. Наоборот, в последние годы увеличилось число 
мигрантов пожилого возраста, которые, несмотря на свои 
годы, покидают насиженные места на «большой земле» и 
поселяются в Югре.

Дмитрий Карелин

Югорчане станут жить дольше

Жестокое преступление произошло в Сургутском 
районе накануне минувших выходных. Молодой 
человек прострелил своему отцу голову из охотни-
чьего ружья.

Как сообщает УВД округа, инцидент произошел в 
одном из домов на территории заповедника «Юганский». 
Отец и сын решили отметить конец рабочей недели рас-
питием спиртного напитка. На почве пьяной ссоры меж-
ду ними завязалась драка, после чего сын взял охотни-
чье ружье и, как говорится в милицейской сводке, «при-
чинил смертельное огнестрельное ранение головы свое-
му отцу».

Сергей Крестов

Прострелил голову отцу

Застопорившееся 
строительство микро-
района «Александрия» 
не может считаться 
черным пятном на ре-
путации застройщика 
- учрежденной прави-
тельством округа ком-
пании «ЮграИнвест-
СтройПроект». Об этом 
заявил журналистам 
заместитель предсе-
дателя администрации 
автономного округа 
Кирилл Морозов.

Эта фирма, привлекаю-
щая инвестиции в строи-
тельный сектор округа, по-

«Александрия» - блин, который не комом?

прежнему остается самым 
крупным застройщиком, 
сказал он; а если где-то 

стоят недостроенные дома, 
то это следствие кризиса и 
не более того.

Благодаря деятельно-
сти компании «ЮграИнвест-
СтройПроект» на территории 
округа в строительство уда-
лось привлечь уже более 10 
млрд. рублей. А из 140 ты-
сяч квадратных метров жи-
лья, которые в этом году пла-
нируется сдать в Сургуте,  90 
тысяч метров сдаст именно 
«ЮграИнвестСтройПроект». 
Компания будет строить жи-
лье в городе и в будущем – 
под новые объекты уже заре-
зервированы участки с под-
готовленной инженерной 
инфраструктурой.

Дмитрий Карелин. Фото 
Леонида Березницкого

23 октября в галерее 
«Стерх» открылась вы-
ставка работ канадской 
художницы Кэт Резер-
форд «Меццо-тинто: 
все цвета черно-белого 
мира».

Техника меццо-тинто 
достаточно сложная и 
утонченная. Медная по-
верхность гравюры в та-
кой интерпретации снача-
ла полируется до восково-
го блеска, что придает ей 
черный тон. На уже подго-

товленную площадь иглой, 
акварелью, карандашом 
или аэрографом наносит-
ся изображение. Изюмин-
ка такого метода в плав-
ных переходах от света к 
тени, что и делает этот вид 
гравюр сложнейшим. Эта 
технология используется 
также для цветной печати, 
но в отличие от нее мастер 
гравюр вырисовывает все 
образы и детали вручную.

На выставке представ-
лены многочисленные 
гравюры художницы. Те-
матика их многогранна 
и обширна: от природной 
и патриотической до фи-
лософской и морской… 
Нельзя не отметить, что 

многие гравюры далеко не 
однотипные черно-белые 
полотна, а наоборот – яр-
кие, пылающие цветами, 
жизненные картины.

Выставка будет открыта 
до 20 ноября.

Ольга Прядоха

Председатель ре-
гионального отделения 
Ассоциации финно-
угорских народов РФ 
Татьяна Гоголева в 
связи с праздновани-
ем международного 
Дня финно-угорских 
народов выразила 
благодарность дирек-
тору Централизованной 
библиотечной системы 
Сургута Надежде Жуко-
вой.
Татьяна Гоголева благо-
дарит Надежду Жукову «за 
личный вклад в сохранение 
материальных и духовных 
ценностей коренных наро-
дов Севера, становление 
национального самосозна-
ния всех финно-угров».
Напомним, что библиотеч-
ная система Сургута с успе-
хом реализует проект «От 
чтения к пониманию», в ходе 
которого уделяется большое 
и уважительное внимание 
национальным литературам 
и, в частности, поэтическому 
творчеству малочисленных 
народов Югры.
Международный День род-
ственных финно-угорских 
народов отмечается каж-
дый год в конце третьей не-
дели октября по решению 
состоявшегося в 1931 году 
IV финно-угорского культур-
ного форума.

Сергей Крестов. Фото 
Леонида Березницкого

Финно-угры
благодарны
сургутянам

Милиционерам не дадут обноситься

Проблемы с обе-
спечением югорских 
милиционеров обмун-
дированием и задержки 
по зарплате, которые 
возникли недавно, 
скоро будут решены. Об 
этом заявил во время 
своего недавнего визи-
та в Сургут начальник 
управления по работе с 

личным составом  УВД 
ХМАО-Югры Юрий Кор-
нилов.

Как сообщают в УВД Сур-
гута, проблемы возникли 
из-за экономического кри-
зиса. Дело в том, что мили-
ция в округе на 2/3 финан-
сируется из местных, муни-
ципальных бюджетов. В не-
которых муниципалитетах 
по причине кризиса бюд-

жеты похудели настолько, 
что перестало хватать де-
нег на форму милиционе-
рам и выплату заработной 
платы.

По словам Юрия Корни-
лова, большая часть недо-
стающих денежных средств 
управлением внутренних 
дел округа уже получена, 
и эти деньги в первую оче-
редь будут направлены на 
погашение задолженности 
по зарплате. Однако и об-
носиться югорским мили-
ционерам не дадут – ско-
ро новая форма поступит в 
подразделения.

- Вопрос находится на 
ежедневном контроле у 
руководства, - заверил со-
служивцев Юрий Корни-
лов во время посещения 
Центра профессиональной 
подготовки УВД в поселке 
Звездном.

Дмитрий Карелин. Фото 
Леонида Березницкого
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На «ГЛ» дежурила Аэлита Ахмедова.
Наш телефон 22-04-68 работает с 9 до 12 часов.

«Горячая линия» 
слушает...    

ТВ-альтернативаТВ-альтернатива
- В июне этого года заключил договор 

с «Югрател», но остался недоволен предоставляемыми 
услугами. Пришлось расторгнуть договоренность. В связи 
с этим такой вопрос: в какую компанию можно обратить-
ся, чтобы обеспечить вещание телеканалов?     

На сегодняшний день существует возможность под-
ключения индивидуальной антенны при условии согла-
сования установки с управляющей компанией. Абонент-
ская плата от 38 до 50 руб./мес. Эфирный сигнал может 
приниматься на комнатную антенну, в этом случае прием 
каналов ТВ для пользователя бесплатный.

Когда отремонтируют?Когда отремонтируют? 
- Часто езжу на автобусе маршрута 5А. Сажусь на ко-

нечной остановке в 25-м микрорайоне. За столько лет 
проблема с состоянием участка, по которому пешеходы 
добираются до конечной остановки, не была решена. 
Будут ли приниматься какие-нибудь меры? 

Ответ подготовлен специалистами информационно-информационно-
аналитического управления горадминистрации:аналитического управления горадминистрации:

 - Для подхода к конечной остановке автобусно-
го маршрута 5А в 25-м микрорайоне используются су-
ществующие пешеходные дорожки вдоль жилых домов, 
расположенных по четной стороне проспекта Пролетар-
ский (а также по внутриквартальному тротуару вдоль 
дома № 28), далее через пешеходный переход и по обо-
чине протяженностью около 30 метров к остановочно-
му пункту. В соответствии с номенклатурой работ по 
зимнему содержанию обочина данного участка авто-
дороги очищается от снега с определенной периодич-
ностью (в период выпадения снега - согласно норма-
тивным требованиям частота прохождения спецтехни-
ки увеличивается).

Данный участок пр. Пролетарский (от ул. Югорской 
до ул. Геологической) требует проведения реконструк-
ции с устройством необходимых элементов улично-
дорожной сети (освещения, тротуаров, ограждения и 
др.). 

В 2010 году департаментом архитектуры и градо-
строительства запланированы работы по корректиров-
ке проекта «Улица 1 «В» (пр. Пролетарский) на рассма-
триваемом участке и начало строительных работ (2011 
г.). При выделении требуемого объема финансовых 
средств реконструкция автодороги будет завершена в 
2012 г.

А греться где?А греться где? 
- На остановке «ул. Мелик-Карамова» куда-то исчез па-

вильон. Это очень неудобно для горожан, ведь остановоч-
ный павильон – защита от непогоды. Почему убрали мага-
зинчик? 

- Ранее на остановке «ул. Мелик-Карамова» распо-
лагался частный павильон. Так как договор аренды зе-
мельного участка истек, павильон вывезен, - сообщили в 
пресс-службе горадминистрации.пресс-службе горадминистрации. 

В течение октября-ноября 2009 года планируется уста-
новить муниципальный павильон без торговых площадей.

Биндюжники – приличные людиБиндюжники – приличные люди 
- Всем знакомы строчки - «Шаланды, полные кефали, 

В Одессу Костя приводил, И все биндюжники вставали, 
Когда в пивную он входил». Всю жизнь я думала, что эти 
самые «биндюжники» - обыкновенные бандиты. Но на 
днях посмотрела советский фильм «Старые гастроли», в 
котором также фигурировали биндюжники. Так кто эти 
люди на самом деле? 

Ответ на вопрос читательницы мы нашли в «Википе-
дии» — свободной энциклопедии. 

Биндюжник - особо сильный портовый грузчик в 
Одессе и некоторых портовых городах Новороссии. 

Произошло от слова «биндюк» — большегрузная те-
лега (ничего общего с криминальным миром). У В.И. 
Даля: Биндюх, биньдюх — рыдван, большая или троич-
ная извозная телега, на которую валят до ста пудов.

Минимальная стандартная грузоподъемность, после 
которой грузчика могли причислить к биндюжникам, 
начиналась с 5 пудов. Отдельные рекордсмены суще-
ственно превосходили эту величину. Биндюжники — од-
на из наиболее уважаемых, авторитетных и сплоченных 
групп одесского портового сообщества XIX — начала XX 
века, своего рода аристократия со своей корпоратив-
ной моралью и нормами поведения. И если в знамени-
той песне поется, что «все биндюжники вставали», то 
это знак высочайшего уважения к весьма достойному 
человеку.

Окончание.
Начало на 1-й стр.

- По бараку ветер гуля-
ет, зимой двери двумя оде-
ялами прикрываем. Все 
углы в снегу, пальто при-
липает. А весной все те-
чет. В этих условиях комму-
нальщики просто-напросто 
обогревают улицу. В то же 
время мы обогреватель не 
выключаем. Воду из-под 
крана невозможно пить, 
покупаем в магазине. За 
такое райское житье-бытье 
приходится платить по 5-6 
тысяч рублей в месяц. Ра-
ботаю сторожем в школе, 
получаю мизерную зар-
плату. Мужа нет. Мне при-
ходится вкалывать на одну 
квартплату. Представляе-
те, как трудно? - со слеза-
ми на глаза горестно жа-
луется одна из жительниц 
поселка Зиля Хайруллина.Зиля Хайруллина. 
- А тут еще мыши и крысы 
озверели, бегают по ком-
нате и ничего не боятся. 
Ночью по улицам стаи со-
бак бегают, страшно. 

- Нас раньше Централь-
ная ДЕЗ обслуживала, осо-
бых проблем с обслужива-
нием не было. А в этом го-
ду муниципальный заказ 
на обслуживание нашего 
поселка выиграла управ-
ляющая компания «Энер-
гия» и стало совсем худо. 
Если у кого-то произошел 
порыв воды – не приезжа-
ют. Говорят, что у них нет 
ни специалистов, ни свар-
ки, - подключается к разго-
вору председатель ТОСа. 

Вначале чувствова-
лось, что жители на встре-
чу пришли с некоторой на-
деждой. Однако уже с пер-
вых слов Владимира Бра-
ташова стало понятно, что 
особо надеяться не на что. 
Из уст чиновника через 
раз выскакивало слово 
«кризис», из-за которого 
«денег нет, стройки вста-
ли, ипотека практически 
не работает». 

- Половину поселка мы 
снесли за полгода, а сне-
сти остальное в настоя-
щее время не представля-
ется возможным, - заявил 
замглавы города. - Про-
грамма сноса ветхого жи-
лья была рассчитана на 10 
лет, но денег на это сегод-

Я вас не боюсь, могу и сдачи дать
Жители балочного поселка СМП-330 на встрече с чиновниками 

городской администрации чуть не пустили в ход кулаки

ня нет. Если мы будем се-
годняшними темпами сно-
сить и переселять жителей 
из ветхого жилья, то нам 
потребуется на это от 25 
до 40 лет. 

Шокированные этими 
словами жители в ответ 
подняли крик: 

- Скажите фамилию бол-
туна, который хотел снести 
наши балки, кто конкретно 
об этом обещал? Не бой-
тесь, мы вас не ударим. 

- Я вас не боюсь, ведь я 
могу и сдачи дать! Это бы-
ла политическая програм-
ма государства, програм-
ма Путина, - словесным 
ударом, не хуже дзюдоист-
ского, ответил Владимир Владимир 
Браташов.Браташов. 

Надежды жители сна-
чала возлагали на го-
спрограмму «Переселение 
граждан из ветхого и фе-
нольного жилья». Россий-
ское правительство пла-
нировало переселить всех 
нуждающихся в капиталь-
ное жилье до 2015 года. 
Однако из списка участни-
ков жители поселка были 
исключены. Оказывается, 
уровень предельно допу-
стимой концентрации фе-
нола в домах федеральны-
ми властями недавно был 
увеличен…Не помог жите-
лям балочного поселка и 
национальный проект «До-
ступное и комфортное жи-
лье», который, как отметил 
замглавы, сегодня практи-
чески не выполняется.

- Цена этого нацпроек-
та в связи с кризисом уве-

личилась в два раза. Пре-
зидент Медведев недав-
но признал, что програм-
ма эта не выполняется. Но 
задача не отменена. Она 
просто отодвинута в сро-
ках. Она начнется реализо-
вываться тогда, когда объ-
явят, что кризис закончил-
ся, - парировал чиновник. 

- А президент еще ска-
зал, что, если невозможно 
дать квартиры, дайте наро-
ду землю приватизировать, 
- не сдавались жители. 

- Дело в том, что боль-
шинство балков в п. СМП-
330 считаются бесхозными 
и разрешить приватизацию 
земли под ними мы вам не 
можем. Это незаконно. В 
ином случае наши голо-
вы полетят,- оправдывался 
Владимир Браташов. 

- А когда начали нефть 
добывать и строить Сургут, 
мы были нужны, не счита-
лись бесхозными, - рито-
рически вопрошали ста-
рейшины. 

В конце встречи чинов-
ник все же предложил в 
качестве варианта один 
из путей, как заполучить 
крышу над головой. Отме-
тил, что генплане города 
п.СМП-330 все же остави-
ли. Однако из-за того, что 
он находится слишком да-
леко от центра города, там 
вряд ли начнут строить ка-
питальные многоэтажные 
дома. А вот одноэтажные 
индивидуальные дома – 
пожалуйста. 

Чиновник предложил от-
судить у администрации 
балки и вагончики, где 

в настоящее время ютят-
ся жители поселка. Зам-
главы пообещал, что зем-
лю, где они находятся, 
администрация не толь-
ко отдаст жителям безвоз-
мездно, но и поможет от-
межевать и оформить ее 
должным образом. А вре-
менные строения на них 
можно и отсудить, если до-
казать, что жильцы в них 
проживают более 15 лет. 
По этому поводу чиновник 
уже встречался и с проку-
рором города, и с предсе-
дателем суда. Эту «револю-
цию» Владимир Браташов 
предложил начать с созда-
ния некого прообраза ТСЖ 
- общественного совета 
самоуправления, в соста-
ве которого активисты бу-
дут защищать права жите-
лей всего поселка. Отсудив 
порядка 10 таких участков, 
можно создать и настоя-
щее ТСЖ. 

- Зачем нам земля? У 
нас нет денег на строи-
тельство домов! Ведь стро-
ительные материалы се-
годня стоят слишком доро-
го! – начали возмущаться 
жители. 

Владимир Браташов на-
мекнул, что земля доста-
нется бесплатно. А это, мол, 
сегодня дорогого стоит. Не-
давно, например, близ п. 
Барсово продали земель-
ные участки за 1,5 млн 
каждый. А кто мешает про-
дать полученные участки за 
такую же цену и купить не-
большую квартиру в горо-
де? Конечно, чтобы добить-
ся оформления участка в 
собственность, нужно будет 
обить не один чиновничий 
порог. Однако, по крайней 
мере, перспектива в этом 
все же проглядывается. 

Александр Данилов. Фото 
Леонида Березницкого 

Кстати. В ветхом жилье сегодня 
в Сургуте проживают свыше 4700 

семей, из них 1070 – в бесхозном жи-
лье, в балках и вагончиках. Во вре-
менных балках и вагончиках посел-
ка СМП-330 живут порядка 90 семей.
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Темный бизнес в городе мертвых
Почему на городском погосте не могут навести порядок?

Разбитые дорожки, 
валяющиеся автомо-
бильные покрышки, 
старые кроссовки, ку-
ски одежды, бутылки и 
остатки пищи – отгадай-
те по этим атрибутам, 
куда ездил на днях ваш 
покорный слуга? Нет, 
не на свалку твердых 
бытовых отходов. И 
не в окрестные леса 
около города. Но вы, к 
сожалению, не далеки 
от истины. Это место 
действительно находит-
ся вдали от города, в 
лесу. И мусора там тоже 
немало. Вот только 
зовется это странное 
место… городским 
кладбищем.

Ограды наступаютОграды наступают
Будете удивлены, но в 2005 

году постановлением главы 
администрации Сургута было 
утверждено положение об ор-
ганизации  похоронного дела 
на территории города. Там де-

В Тобольске, у которого бюджет в несколь-
ко раз меньше сургутского, недавно было об-

устроено кладбище. Как пишут наши коллеги 
из газеты «Вслух о главном», кладбище состо-
ит из двух секторов - мусульманского и право-
славного, имеет набор необходимых сооружений: 
подсобные помещения, благоустроенные подъ-
ездные дороги, места парковок автотранспор-
та, водонапорную башню, артезианскую сква-
жину с насосной станцией, сети водопровода, ка-
нализации, туалеты, линии электропередачи с 
трансформаторной подстанцией, газопровод, 
осветительные вышки. Территория кладбища 
ограждена, благоустроена. На ней посадили око-
ло восьми тысяч кустарников, деревьев, разби-
ли газоны. Содержится в полном порядке так-
же известное Завальное кладбище, где похороне-
ны декабристы, восставшие против царизма в 
1825 году.

Информационно-аналитическое управление ад-
министрации города ответило на вопросы, за-

данные редакцией «СТ» относительно кладби-
ща. В ответе значится, что граждане с жалобой 
на кражу оград должны обращаться в право-
охранительные органы. Муниципальное комму-
нальное предприятие ответственности за со-
хранность имущества граждан (оградки, памят-
ники и т.д.) не несет.
Касаемо продажи мест на кладбище был дан от-
вет, что наличные расчеты на территории го-
родского кладбища запрещены, об этом при вхо-
де висит соответствующее предупреждение.
- Все расчеты производятся в кассе МКП с вы-
дачей чека. В случае требования денег за ока-
зание услуг (или вы стали свидетелями про-
тивоправных действий) следует обращаться 
в администрацию городского кладбища, муни-
ципальное коммунальное предприятие или пра-
воохранительные органы, - посоветовали в ад-
министрации города.

тально расписано, как долж-
на быть организована работа 
городского кладбища и обслу-
живающего погост предпри-
ятия. Вот только это положе-
ние, видать, никак не реализу-
ется на практике. В редакцию 
«СТ» обратилась сургутянка 
Мария НауменкоМария Науменко и пожало-
валась, что старые захороне-
ния буквально взяли в осаду 
новыми могилами с высоки-
ми оградами.

- Теперь, для того чтобы до-
браться к могиле матери, при-
ходится переступать через 
ограду. Раньше между сосед-
ним захоронением и могилой 
мамы была дорожка. Теперь 
ее нет. Вы думаете только у 
меня такая проблема? Съез-
дите на кладбище и убедитесь 
в этом сами.

Съездили. Ситуация с мо-
гилами действительно напо-
минает средневековое инка-
стелломенто в Испании: чей 
забор выше и шире – тот и 
круче. У кого памятник боль-
ше, беседка шикарнее – тот и 
прав. Некоторые «братки» во-
обще себе мемориалы устро-
или. Словом, никакого уваже-
ния друг к другу и к усопшим. 
Последним уже все равно: бу-
дет ли памятник им нерукот-

ворный или нет. Главное, что-
бы кто-то приходил да за мо-
гилой ухаживал, цветы иногда 
приносил. Этого как раз и не 
получается у некоторых сургу-
тян.

- Раньше я могла пройти к 

могиле отца беспрепятствен-
но, сегодня еле протискива-
юсь между оградами. Поза-
вчера зацепилась капюшо-
ном за пику оградки и ото-
рвала его. Люди говорят, что 
мне еще повезло, что ограда 

на могиле папы осталась це-
ла. Были случаи, когда памят-
ники и ограды с кладбища во-
ровали. Они же больших де-
нег стоят. А найти ворованное 
потом невозможно: прямо на 
кладбище работает какая-то 
мастерская, где эти ограды 

перекрасить или переделать 
можно запросто, как и над-
гробный камень обработать 
заново, - сказала Людмила Людмила 
Прокопенко.Прокопенко.

Закон есть,Закон есть,
а исполнение?а исполнение?

Между тем в положении об ор-
ганизации похоронного дела 
нормативы для могил пропи-
саны. Земельные участки под 
погребение тела в гробу долж-
ны иметь следующие размеры: 
на кладбищах, свободных для 
захоронения, – 1,8х2,0 м; на 
кладбищах, вновь вводимых 
в эксплуатацию, – 2,0х3,0 м; 
на участках кладбищ, на кото-
рых произведены погребения, 
– 1,0х2,0 м, при наличии воз-
можности земельный участок 
может быть увеличен до раз-
мера  1,5х2,0 м или  1,8х2,0 
м. Так гласят правила.

Там же указано, что при по-
гребении  и  подготовке  могил  
соблюдается  рядность захо-
ронений на расстоянии одно-
го метра по длинной стороне и 
полуметра по короткой сторо-
не могилы. Полметра – шири-
на плеч среднего по телосло-

жению мужчины. Тогда поче-
му мужикам приходится про-
бираться к могиле, развернув 
свои плечи вдоль тропинки 
между оградами?

Есть в том самом положе-
нии и размеры самих надгро-
бий. Например, памятники не 

должны быть высотой более 
1,8 метра, а цоколи – 0,18 ме-
тра. На старых кладбищах (ме-
стах погребения) установка 
оград высотой более полуме-
тра и замена старых оград 
на новые высотой более 
полуметра без разрешения 
запрещена. Что мы видим 
по факту? Огромные над-
гробные плиты и беседки. 
В городе живых градостро-
ительные правила боль-
шинством соблюдаются, а 
в городе мертвых – нет. 

Следить за порядком 
на кладбище обязано му-
ниципальное коммуналь-
ное предприятие, но по-
рядка как такового пока 
не наблюдается. Не забо-
тит внешний вид кладбища 

и отдельных горожан, которые 
не увозят с собой привезен-
ные бутылки и остатки пищи. 
Между тем кладбище являет-
ся общественным местом, и 
за мусор там может быть на-
ложен штраф. Кем? Хороший 
вопрос. Милицию там встре-
тишь редко.

Лишних с кладбища Лишних с кладбища 
долойдолой

Частыми стали и жалобы 
на деятельность людей, за-
нимающихся кладбищенским 
бизнесом. В центре нашего 
кладбища развернуто настоя-
щее производство, подсобные 
рабочие живут там же в каких-
то халупах. Мастерской по из-
готовлению памятников и ри-
туальных принадлежностей в 
общественном месте делать 
нечего, и общежития балочно-
го типа там тоже не могут на-
ходиться. Там должны быть по 
сути одна лишь сторожка да 
часовня. Приезжаешь и ви-

дишь: у кладбища целый ры-
нок памятников и промыш-
ленная база. Чей на самом 
деле этот бизнес – непонят-
но. В Сургуте за год умирают в 
среднем около 1800 человек. 
Если умножить суммы, требуе-
мые для изготовления хотя бы 
простого надгробия, ограды, 
приплюсовать к ним цену зем-
ли и услуги ритуальной фир-
мы, то получится солидный 
куш в размере 30-40 тыс. ру-
блей с одного покойника, точ-
нее, его родственников.  И это 
по минимуму!

Самое странное, что клад-
бищу постоянно выделяются 
огромные средства, измеряе-
мые десятками миллионов ру-
блей, а выглядит оно непри-
глядно. В 2009 году субси-
дия на возмещение затрат по 
содержанию кладбищ и кре-
матория составила 48,7 млн. 
рублей; субсидия на возме-
щение затрат по погребению 
согласно гарантированному 
перечню ритуальных услуг – 
4,4 млн. рублей. 17 млн. ру-
блей предусмотрено на рас-
ширение городского кладби-
ща (3-я очередь), второй пу-
сковой комплекс. На новое 

городское кладбище планиру-
ется потратить 5 млн. рублей. 
Судя по объемам финансов, 
выделяемых на кладбища в 
Сургуте, они уже давно долж-
ны стать образцовыми. Одна-
ко такого не происходит. По-
этому администрации города 
стоит подумать о том, насколь-
ко эффективно распоряжают-
ся бюджетными средствами 
организации, которые их по-
лучают.

Игорь Бурмасов. Фото 
Леонида Березницкого

Может, кому-то это 
покажется чрезмерно-
стью, крайностью, гра-
ничащей с популизмом, 
но кладбище, на мой 
взгляд, - очаг культуры. 
Не умение поплясать, по-
фестивалить говорит  о бо-
гатстве культурных тради-
ций конкретного сообще-
ства, а простые, обыден-
ные вещи: порядок на 
улицах и во дворах, ис-
креннее желание помочь 
обездоленным и, конечно 
же, то, в каком состоянии 
находится последний при-
ют наших родственников, 
знакомых  и нас самих.

Очаг культуры
Если кладбище в какой-
нибудь деревне запущено, 
неухожено, значит, близит-
ся конец этой деревни - она 
умирает. Так же и в городе.
Не может быть в центре 
кладбища никакого произ-
водства, офисных и жилых 
помещений, бурной дея-
тельности, сопровождаю-
щейся сторонними  звука-
ми. Они здесь неуместны и 
свидетельствуют о беспо-
мощности властей и всех 
нас.  
 Люди приходят на кладби-
ще, чтобы вспомнить род-
ных, подумать о бренности 
собственного существова-
ния и о своем будущем в 

том числе, о том, как жить 
дальше, чтобы  успеть  что-
то  сделать, оставить о се-
бе добрую память.
Могут ли появиться такие  
благородные мысли и воз-
вышенные чувства там, где 
пахнет коммерцией и на-
живой?

Анатолий Вац
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В 6-м маршруте больше 
не будут шутить

Бывших водителей не бывает,

проблема

общественный транспорт

Есть люди, встреча с 
которыми остается в 
памяти надолго. Они 
скромны, немного-
словны, вежливы. 
Таким человеком 
оказался герой 
моего давнишнего 
материала Дамир 
Саримов. Начав тру-
довую деятельность 
в Сургутнефтегазе 
в 1964 году, Дамир 
Бариевич  уво-
лился из УТТ-5 ОАО 
«Сургутнефтегаз» 
по собственному же-
ланию в 65-летнем 
возрасте.

За его плечами 45 
лет трудового стажа в 
нефтегазодобывающей 
отрасли, из которых 
почти 38 лет отдано Сур-
гутнефтегазу. Доблестный 
труд водителя 1 класса отме-
чен медалями «За освоение 
недр и развитие нефтега-
зодобывающего комплекса 
Западной Сибири», «Вете-
ран труда», «Ветеран труда 
Сургутнефтегаза», пятью по-
четными знаками, звания-
ми «Ударник пятилетки» и 
десятками грамот.  

Встретились с ним в 
канун профессиональ-
ного праздника водите-
лей. Поговорили о том 
о сем, и мне захотелось 
продолжить рассказ об 
интересном человеке. 

Дамир Бариевич, 
как и всегда, съездил 
в этом году на личном 
автомобиле в отпуск в 
родную Татарию, по-
видался с родными и 
близкими. Для немоло-
дого возраста – путь не 
близкий, но пенсионер 
только улыбается в от-
вет на намек. «Ни разу 
меня гаишники не оста-
новили, - говорит Дамир 
Бариевич. – Потому что не 
нарушаю правила дорож-
ного движения. И так всю 
жизнь. Не понимаю сво-
их знакомых, которые по 
приезде с «большой зем-
ли» хвастают, кто и сколько 
уплатил штрафов, а точнее, 
дал взятку милиционерам. 
Суммы оглашались нема-
ленькие – от восемнадцати 
тысяч рублей.

- А как ваша машина? 
- киваю на «Жигули» 15-й 
модели. 

- Почти за четыре года ни 
разу не подвела, - отвеча-
ет он. – Нет плохих машин,  
есть плохие водители.

…Настоящая водитель-
ская школа началась у 
Саримова по приезде из 
г. Лениногорска Татар-
ской ССР в Сургут. Началь-
ник автотракторной кон-
торы НПУ «Сургутнефть» 
В.Л.Полюшкин «посадил» 
его на новенький МАЗ-
205.  Мощный автомобиль 
с фигурами зубров на об-

считает пенсионер с 45-летним трудовым стажем

лицовке отсека двигателя 
вызывал восторг не толь-
ко у водителя, но и у про-
хожих. На Дамира, весело-
го и с виду бесшабашного 
парня, заглядывались дев-
чонки. А он был горд и не-
зависим, почему и поздно 
женился. На МАЗе завозил 
на объекты строительства 

с Сургутского причала сы-
пучие стройматериалы, па-
нельные конструкции до-
мов, различное нефтяное 
оборудование. Со свобод-
ным временем не считал-
ся. И после рейсов было 
уже не до танцев, и не до 
девушек.

Все лето в НПУ «Сургут-
нефть» непрерывно посту-
пала техника и оборудо-
вание - 157-е ЗИЛы, воен-
ные «Уралы» (их называли 
африканцами из-за бре-
зентовой крыши кабины), 
шла серьезная подготовка 
к осуществлению мощного 
производственного рывка.

В ноябре ударили соро-
каградусные морозы, но к 
жизни и работе в услови-
ях долгой зимы в разрас-
тающемся хозяйстве Сур-
гутнефти все было готово. В 
январе 1965 года Саримо-
ва приняли водителем МА-
За в автотранспортный цех 
НПУ «Сургутнефть». И жизнь 
стала подбрасывать новые 
сюрпризы. Ему не забыть 

никогда того, как в лютый 
холод  и вьюгу закоченев-
шими пальцами сжимал не-
послушный руль, затекши-
ми ногами давил на педали 
управления и как ребенок 
радовался поступлению те-
плого воздуха в кабину че-
рез гофрированный шланг 
от вентилятора двигате-
ля, который сам додумал-

ся провести… Трудной, 
а подчас и опасной бы-
ла водительская судь-
ба людей того истори-
ческого периода. Не то 
что теперь – комфорт-
ные машины, отличные 
дороги, теплые бок-
сы… 

А тогда из-за некаче-
ственного топлива засо-
рялись фильтры и дви-
гатель останавливался. 
Ушлые спецы додумыва-
лись вставлять в бензо-
бак кислородный шланг 
и в обход фильтров под-
соединять его к топлив-
ной помпе. Октановое 

число «дизельки» поднима-
ли, разбавляя бензином или 
керосином. Это часто спаса-
ло двигатель от разморажи-
вания, а людей - от немину-
емого обморожения и гибе-
ли в глухой тайге. 

В 1966 году Дамиру Са-
римову предложили пере-
сесть на новый автомобиль 
«Урал». С тех пор он часто 
находился в тяжелых рейсах 
по доставке в Тюмень метал-
лолома, а из Тюмени в Сур-
гут - нового нефтепромысло-
вого оборудования.

- По пути колонна авто-
машин преодолевала в од-
ну сторону восемь ледовых 
переправ, -  говорит Сари-
мов. – В двух местах про-
езжали Обь, в пяти местах 
– Иртыш и в одном месте - 
Тобол. Большую опасность 
представляли ветхие де-
ревянные мосты. А весной 
лед на переправах скры-
вался под водой, и  води-
тели ехали с открытой ка-
биной, стоя на поднож-
ке кабины.  Поездка в од-

ну сторону занимала двое 
суток.

Летом от зари до зари 
транспортники перевозили 
на склады грузы из порто-
вых причалов Сургута. Они 
были оборудованы вдоль 
берега Оби и всегда пере-
полнены – от Черного Мы-
са до пос. Белый Яр. И на-
зывались - белоярский, 
речпорт,  нулевой, грэсов-
ский и т.д. 

В разные годы Сари-
мов перевозил оборудова-
ние, горючее, отсыпал ку-
сты скважин (в том числе 
первые два куста на Федо-
ровском месторождении), 
осваивал скважины. Совет-
ская техника, по его мне-
нию, показала себя в усло-
виях Крайнего Севера на-
дежной и редко подводила 
водителей. 

Дамир Бариевич пере-
жил нелегкие времена не-
скольких реорганизаций 
родного предприятия, но 
оказался ему преданным до 
конца. В 1998 году вышел 
на пенсию по достижении 
предельного возраста. Че-
рез полтора года снова вер-
нулся на предприятие и про-
работал до 2005 года. Он не 
променял Сургут на родные 
теплые края, он активный 
член Общества неработа-
ющих пенсионеров Сургут-
нефтегаза, он всегда желан-
ный гость в УТТ-5. В 2010 го-
ду Дамир Бариевич отметит 
свой возрастной юбилей и 
50-летие водительского ста-
жа. Он попросил поздравить 
своих коллег – молодых и 
пожилых - с профессиональ-
ным праздником и пожелать 
им безаварийных рейсов!

На снимкаха снимках::  Д.Б. Са-
римов, Сургут, 1965 г.; на 
первомайской демонстра-
ции, 1982 год, Д.Б. Сари-
мов - справа.

Фото из семейного Фото из семейного 
архива.архива.

Владимир Заенчковский, 
пресс-служба 

ОАО «Сургутнефтегаз»

Горожане, которые регулярно ездят автобусами 
6-го городского маршрута, наверняка знают самого 
веселого водителя Сургута. Этот работник город-
ского автотранспорта, отказавшись от автобусной 
фонограммы, однообразно объявляющей останов-
ки, сам брал микрофон в руки и развлекал своих 
пассажиров шутливыми импровизациями.

«Уважаемые пассажиры, держитесь за поручни или за 
кондуктора», «На линии контроль и два карманника» - эти 
и многие другие шутки стали традиционными в ежедневных 
выступлениях водителя автобуса 6-го маршрута.

Пассажирам такое утреннее автобусное радио настоль-
ко пришлось по душе, что в редакцию «СТ» даже поступило 
предложение написать о веселом водителе статью. Однако, 
как выяснилось, водитель 6-го маршрута больше не будет 
развлекать пассажиров. О самодеятельности работника не-
давно узнало начальство автотранспортного предприятия и 
ему сделали предупреждение.

- Такое поведение водителя во время движения автобуса 
недопустимо. Ведь он отвлекается от управления машиной, 
держа микрофон в руке. Если бы микрофон был закреплен 
в кабине – тогда бы вопросов не возникло. Но в данном слу-
чае правила дорожного движения однозначно запрещают 
разговоры как по микрофону, так и по мобильному телефо-
ну, - сказали нам в СПОПАТ.

Кстати, случаи, когда водители автобусов отвлекаются 
на посторонние вещи за рулем, нередко приводят к уволь-
нениям, и не только в России. Так, в английском городе 
Блэкберн водитель, управляя автобусом, умудрялся играть 
в карманную видеоприставку PlayStation, за что был уво-
лен. А водителя автобуса в Швеции уволили за то, что он на 
ходу писал sms-ки. Но у нас-то, согласитесь, совсем другой 
случай – водитель развлекал не себя, а пассажиров.

Дмитрий Карелин

Компания «Югрател» 
после выхода статьи 
написала письмо в 
«Сургутскую трибу-
ну», обвинив корре-
спондента в том, что 
он якобы пользовал-
ся непроверенной 
информацией при 
написании статьи.

Хочется довести до 
руководства этой 
компании следую-
щее: в редакции 
имеется копия заяв-
ления в милицию от 
9 октября 2009 года от Валентины Бурковской, 
а также копии всех расчеток от компании «Уют», 
где имеется строка «Югрател» и выставлен счет 
в рублях. Поэтому обвинение в использовании 
непроверенной информации некорректно.

Мы связались с Валентиной БурковскойВалентиной Бурковской и проверили, ра-
ботала ли милиция по данному заявлению. Она отметила, что 
подключение к общедомовой антенне было восстановлено в 
тот же день вечером после того, как она написала заявле-
ние в милицию. К ней приходил участковый Константин Куз-
нецов и писал с ее слов объяснительную. Закономерно, что 
в этом месяце Валентине Бурковской счет «Югрател» уже не 
стала выставлять.

- Я в 20-х числах получила расчетку от «Уюта» с суммами 
за сентябрь. В расчетке строки «Югрател» теперь нет, хотя 
раньше она была, а договора с этой компанией у меня не бы-
ло. Странно, но строки за пользование общедомовой антен-
ной тоже не стало. Куда она делась и почему – не знаю, - ска-
зала Валентина Бурковская.

Вывод из этой истории прост: если вам отключили общедо-
мовую антенну, жалуйтесь в милицию. Ваши права на бесплат-
ное эфирное ТВ и получение информации будут восстановле-
ны, а работники, отключившие антенну, наказаны. Пока в на-
шем городе такие дома, где люди остались без антенн, есть.

Игорь Бурмасов. Фото Леонида Березницкого

Подключили в тот же день!
История с отключением общедомовых антенн 

получила продолжение
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Шпаги - к бою!
25 октября в СТК «Огнеборец» закончился откры-
тый турнир по фехтованию среди юношей и деву-
шек под названием «Звенящие клинки». Сорев-
нования проходили в два этапа. Сначала, с самого 
утра, девочки и мальчики сражались на шпагах.

 Среди девчонок сильнейшими стали Виктория Плешко-
ва, занявшая первое место, Ксения Самойлова — второе 
место, и третье поделили две сестры-двойняшки Вера и Ира 
Кузнецовы. Вообще, «Сургутские мушкетеры» - клуб, где за-
нимаются фактически семьями; так, например, Зайнутди-
новых двое: сестра Ольга и ее брат Руслан; вместе улучша-
ют навыки владения шпагой и рапирой братья Желтухины, 
Шагизигановы, Фартыгины. К тому же турнир стал празд-
ничным:  Любава Трусова в день соревнований - именин-
ница! Жаль только, победного места не заработала, но все 
впереди, ведь для некоторых это только первые соревнова-
ния. Хотя даже самые маленькие девочки и мальчики умело 
орудовали шпагами.

У юношей и мальчиков победу завоевали: первое место 
— Евгений Желтухин, второе — Максим Марков, а третье, 
по традиции клуба, — пополам, но половины эти полноцен-
ны: одна - для Кирилла Измайлова, а вторая — для Желон-
кина Андрея.

Длительной по времени стала вторая часть турнира - 
сражения на рапире, где участвовали и те ребята, что со-
ревновались на шпагах. У этих двух видов оружия разная 
специфика: рапирой нужно попасть именно в электрокур-
ку, иначе укол не засчитывается. А шпагой для засчитыва-
ния очка можно нанести укол абсолютно в любую часть те-
ла. От этого бой на шпагах усложняется, потому как защи-
щать нужно все тело. Я заметила, что те ребята, что дольше 
занимались на рапирах, преимущественно стараются попа-
дать в грудь противника, а  шпажисты не задумываются над 
тем, куда целиться (главное, не в глаза, но они-то спрята-
ны под маской!)

Результаты поединков на рапирах
Юноши: первое место — Данил Дробышев, второе — Ра-

миль Шагизиганов и третье, как уже говорилось, по тради-
ции, заняли два призера: Андрей Желонкин и Евгений Жел-
тухин. 

Девушки: первое место — Ольга Зайнутдинова, которая, 
по моему мнению, больше всех тренировалась во время со-
ревнований, второе место - у Гульназ Гайнетдиновой и тре-
тье — у Дарьи Белоусовой и Виктории Плешковой, получив-
шей первое место среди девушек по фехтованию на шпаге.

К сожалению тренера, не участвовал подающий надеж-
ды Василишин Даниил. Заболел парень, слег перед сорев-
нованиями. Надеемся, вернется в форму скоро, в феврале 
ведь снова турнир, на этот раз отборочный.

Участники и победители на этих школьных каникулах от-
правляются на первенство УрФО, где вновь покажут, на что 
способны, командам из Тюмени, Магнитогорска, Екатерин-
бурга и Свердловской области. Удачи, ребята! Сургут с ва-
ми!

Юлия Волкова

Семь туров швейцар-
ской системы, которые 
прошли всего за два 
дня, определили по-
бедителей и призеров 
в чемпионате нашего 
города по шахматам  
среди ветеранов этого 
года. 

На этот раз за звание 
сильнейшего боролись че-
тырнадцать представителей 
сильного пола и четыре жен-
щины. Качественный состав 
этих соревнований тоже был 
довольно сильным. Ведь в 
нем участвовали не только 
мастера ФИДЕ и кандидаты в 
мастера спорта, но и победи-
тели и призеры ветеранских 
чемпионатов мира и Европы. 

Что и говорить, шахмати-
сты, младшему из которых бы-
ло за пятьдесят, с юношеским 
задором проводили встречу 
за встречей. Накал страстей 
порой достигал точки кипе-

Ветераны за черно-белой доской

ния, но судейский корпус чет-
ко следил за всеми правила-
ми турнира. 

Надо сказать, что победи-
тель Виктор Андреев на этом 
чемпионате сыграл мастер-
ски. Он не только не потерял 
ни одного балла, но и не по-
вторил ни разу ни одной пар-
тии. Для каждого из соперни-
ков он подготовил своеобраз-

ный «сюрприз», с которым те 
справиться так и не смогли. 

Второе место неожидан-
но для всех занял Игорь Ко-
ноненко. В последнем туре 
он выиграл у прославленного 
нашего ветерана Владимира 
Иванца. Справедливости ра-
ди надо отметить, что Коно-

ненко на этом турнире силь-
но повезло. Дело в том, что в 
последней встрече он прои-
грывал Иванцу фигуру.

Пять очков из семи набрал 
еще один довольно извест-
ный ветеран в нашем городе 
Юрий Гришин. Однако коэф-
фициент Бухгольца отдал вто-
рое место Игорю Кононенко. 

 Не менее острая борьба 
развернулась и среди жен-
щин. Здесь для выявления 
победительницы потребовал-
ся даже дополнительный тай-
брек, поскольку Татьяна Хал-
турина и Инна Рагозина на-
брали одинаковое количе-
ство баллов. 

В результате изматываю-
щих пятиминуток первое ме-
сто завоевала Инна Рагози-
на и впервые в своей спор-
тивной биографии стала 
чемпионкой города в этом 
разделе.

               

Специфика этого вида 
спорта такова, что художе-
ственной гимнастикой де-
вочки начинают заниматься 
очень рано. Поэтому, чтобы 
достичь высоких результатов,  
им нужно пройти все ступени 
мастерства, начиная с самой 
нижней. 

Из-за этого первенство 
было разделено на множе-
ство возрастных и норматив-
ных категорий. В каждой из 
них спортсменки боролись не 
только друг с другом, но и за 
выполнение того или иного 
разряда или звания. 

Среди самых маленьких 
девочек (программа первого 
юношеского разряда) победи-
тельницей стала Лаура Мансу-
рова из Нижневартовска. Вто-
рое место заняла ее подруга 
по команде Виктория Копыто-
ва. Замкнула тройку призеров 
сургутянка Арина Доагэ.

Две первых строчки заня-
ли представительницы Ниж-
невартовска и в турнире с 
программой третьего взрос-
лого разряда. Лучше осталь-
ных справились обручем, мя-
чом и скакалкой Милана Ива-
нова и Надежда Евграфова. 
Сургутянка Анастасия Шапо-
валова была удостоена брон-
зовой награды. 

Невероятно упорная борь-
ба развернулась среди дево-
чек, которые выполняли про-
грамму второго разряда. Де-
сятые доли балла отделили 
победительницу Марию Кор-
чак из Ханты-Мансийска от 
второго и третьего мест соот-

Грации под сводами «Энергетика»
В минувшие выходные в Сургуте, в СК «Энергетик»  
прошло открытое первенство города по художе-
ственной гимнастике. В этом турнире приняли 
участие более ста девушек. Помимо трех сургут-
ских школ в этих соревнованиях были заявлены 
гимнастки из Нижневартовска, Югорска и Ханты-
Мансийска. 

ветственно, которые заняли 
ее подруги по сборной столи-
цы округа - Татьяна Медведе-
ва и Евгения Гренц.

Долгожданной победы 
местные поклонники этого 
безумно красивого вида спор-
та дождались, когда на ковер 
вышли девушки с програм-
мой первого разряда. Здесь  
выше всяких похвал выступи-
ла воспитанница УСС «Факел» 
Елизавета Костылева. Ее пре-
имущество над всеми сопер-
ницами было подавляющим. 
В сумме она набрала 85 бал-
лов. Еще две представитель-
ницы УСС «Факел» Анастасия 
Носова и Карина Жилина су-
мели набрать 82,8 и 82,35 
баллов соответственно. 

Не оказалось равных пред-
ставительницам «Факела» и в 
первенстве среди девочек, 
которые выступали с про-
граммой кандидата в масте-
ра спорта. Уже после перво-
го упражнения со скакалкой 
Валерия Лиховидова прочно 
захватила преимущество и не 
упускала его до самого конца. 
Следом за ней второе место 
заняла Юлия Рогозина, а тре-
тье место досталось предста-
вительнице Нижневартовска 
Олесе Молояновой. 

Безусловно, самым зре-
лищным был турнир среди 
мастеров спорта. Четыре сур-
гутянки и три представитель-
ницы Нижневартовска оспа-
ривали пальму первенства в 
нашем округе. К сожалению, 
для наших гостей борьбы не 
получилось. Уже после пер-

вых двух упражнений стало 
ясно, что за медали первен-
ства сургутянки будут спорить 
между собой. 

В результате, набрав по-
трясающую сумму баллов 
(94,9), первое место завое-
вала Кристина Журкина (УСС 
«Факел»). Второе место у Ма-
рины Баталовой (УСС «Фа-
кел») и третье - у Валерии Су-
глобовой (УСС «Факел»). 

Помимо личных выступле-
ний в программе первен-
ства города были и групповые 
упражнения. Здесь во всем 
блеске себя проявили сургу-
тянки. 

Так, с программой второго 
разряда победили десятилет-
ние воспитанницы сургутской 
ДЮСШ№3 в составе Анаста-
сии Клиновой, Екатерины Ко-
новаловой, Софьи Рашито-

вой и Людмилы Тришкиной. 
Среди перворазрядниц по 

сумме двух видов программы 
победили девушки, которые 
представляли сургутский ЦФП 
«Надежда». Золотых наград 
были удостоены: Екатерина 
Вишнякова, Анастасия Лузи-
на, Алена Есина, Светлана Га-
дельшина, Светлана Кирсано-
ва и Дарья Неклюдова.

Ну а среди мастеров спор-
та в очередной раз на выс-
шую ступень пьедестала по-
чета поднялись подопечные 
Ольги Юнаш (ЦФП «Надеж-
да»): Ксения Малай, Елена 
Дьякова, Алена Янкина, Ма-
рина Поздышева, Ирина Бе-
лянская и Мария Малкова. 

Кстати, последние совсем 
скоро отправятся представ-
лять наш округ на чемпионат 
России в Пензу.     
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Председатель обще-
ственной молодежной 
палаты думы округа 
Константин Дмитриев 
направил в думу Сургута 
обращение с просьбой 
рассмотреть вопрос о 
создании молодежной 
палаты в сургутском 
представительном ор-
гане власти. Константин 
Дмитриев считает, что 
это позволит сформи-
ровать школу молодых 
политиков, обеспечит 
муниципальное обра-
зование кандидатами в 
кадровый резерв пред-
ставительного органа.

Между тем механизм из-
брания в депутаты горду-
мы не предусматривает ни-
каких преференций для мо-
лодых политиков, а также 
формирование кадрово-
го резерва в депутаты. Бо-
лее того, законодательство 
о выборах в представитель-
ные органы было сформи-
ровано таким образом, что-
бы в думы могли быть из-
браны  обычные граждане, 
а не подготовленные специ-
ально политики.

Даешь молодежи 
палату 

в думе города

В думе Сургута отмети-
ли, что пока депутаты взаи-
модействуют с молодежью в 
рамках заключенного 1 ию-
ня 2008 года соглашения 
с Молодежным обществен-
ным советом. Этот документ 
был создан ради проведе-
ния в гордуме проектов ре-
шений, в которых нуждается 
молодежь.

Отметим, что пока в Сур-
гуте вопрос о молодежной 
палате только обсуждается, 
в других муниципальных об-
разованиях они уже созда-
ны. Пока в Югре их насчиты-
вается 12. Об одной из них 
«СТ» уже публиковала ма-

териал: молодежная пала-
та в поселке Белый Яр Сур-
гутского района насчитыва-
ет 15 человек и занимается 
организацией общественно-
полезных акций, досуга мо-
лодежи. Администрация рай-
она оценивает работу этого 
органа положительно. Сре-
ди крупных городов округа 
только Нижневартовск и Не-
фтеюганск имеют молодеж-
ные палаты. Отметим, что у 
Ханты-Мансийска пока та-
кого представительного ор-
гана нет.

Игорь Бурмасов. Фото 
Леонида Березницкого

Ответственность за 
санитарное состояние 
участка и прилегающей 
территории в радиу-
се пяти метров несет 
владелец комплекса. 
Он может осуществлять 
уборку территории 
самостоятельно либо 
заключить договор с 
соответствующими 
службами города. 
Кроме того, владелец 
должен позаботиться 
о благоустройстве и 
озеленении арендуе-
мого участка земли. Эта 
обязанность четко 
прописана в договоре 
аренды земельного 
участка, заключаемого 
между администрацией 
города и частным соб-
ственником.

Впрочем, бумага все 
стерпит, написать можно 
много чего, вот только ре-
зультат порой сверх всяких 
ожиданий. Горожане пре-
красно знают, в каком со-
стоянии находятся террито-
рии остановочных павильо-
нов. Грязь, мусор, мокрые 
углы, отвратительно гряз-

Морозы никто не отменял
В городе более 240 остановочных павильонов, однако муниципальных  - всего 19, 

остальные находятся в частной собственности

Новые остановочные пункты будут установлены: 
проспект Мира: «пр. Мира», «Центральный рынок», «Трансагент-
ство», «маг. «Даниловский»;
ул. Мелик-Карамова: «Дом творчества юных», «ул. Мелик-Карамова»;
ул. Гагарина: «10 мкрн.», «ул. 309 «З», «мкрн. ПИКС», «ул. Грибоедова»;
ул. Энтузиастов: «маг. «Восход»; 
пр. Ленина: «к/т «Аврора», «маг. «1000 мелочей»;
ост. «ул. Энергетиков»

i

ные скамейки, на которые 
мало кто отважится при-
сесть. О клумбах и газонах 
лучше промолчать – мечты 
небывалые. В общем и це-
лом, санитарное состояние 
этих общественных мест 
просто аховое.

Это же подтвержда-
ют и результаты комис-
сионных обследований 
улично-дорожной сети го-
рода службами админи-
страции города, в поле 
зрения которых попада-
ют и остановочные пави-
льоны. Только за первое 
полугодие 2009 года ад-
министрацией города вы-
дано 314 предписаний. 
Наибольшее количество 
этих предписаний касает-
ся очистки пассажирских 
тамбуров и прилегающего 
к павильону участка, а так-
же нарушений земельно-
го законодательства и ар-
хитектурного облика горо-
да. Что грозит арендатору, 
игнорирующему замечания 
департамента имуществен-
ных и земельных отноше-
ний? Департамент в этом 
случае может расторгнуть 
договор аренды земельно-
го участка, но, судя по тому, 

в каком состоянии находят-
ся территории вокруг оста-
новок, последнее мало бес-
покоит собственников па-
вильона. 

Видимо, этот факт выну-
дил администрацию горо-
да издать распоряжение «Об 

утверждении мероприя-
тий по контролю за са-

нитарным состоянием, бла-
гоустройством остановочных 
павильонов и совмещенных 
с ними торговых киосков и 
приведении их в надлежа-
щее состояние» от 28.07. 
2009 г. Структурными под-
разделениями администра-
ции ведется совместная ра-
бота по выполнению ме-
роприятий по контролю за 
техническим и санитарным 
состоянием этих объектов. 

В настоящее время раз-
рабатываются условия о 

правилах, составе и объе-
ме работ по санитарному 
содержанию павильонов, 
требования к их техниче-
скому состоянию, которые 
станут приложением к до-
говору аренды земельного 
участка под остановочный 
павильон. Также департа-
ментом городского хозяй-

ства готовится проект по-
становления «О внесении 
изменений в постановле-
ние администрации горо-
да», утверждающий порядок 
предоставления земельных 
участков, установки, мон-
тажа и сдачи в эксплуата-
цию движимых (времен-
ных) объектов на террито-
рии города. Эти изменения 
позволят четко определить 
требования к геометриче-
ским параметрам остано-
вочных павильонов с торго-

вой площадью, техническо-
му и санитарному состоя-
нию и процедуру продления 
договора аренды земельно-
го участка. 

Летом на проспекте Ми-
ра, рядом со зданием соци-
альной службы, уже устано-
вили новый, типовой муни-
ципальный павильон. Всего 

бюджетом города предусмо-
трены финансовые средства 
на приобретение, установку 
и содержание 15 таких ком-
плексов. Из них 10 будут 
расположены на свобод-
ных посадочных площадках, 
остальные 5 – на освобож-
денных по решению суда 
земельных участках. Рабо-
ты по установке павильонов 
будут завершены в ноябре. 

В комплекс входит сам 
павильон, одна скамей-
ка, две урны и лайт-бокс. 

Скромно, но мило и со вку-
сом. Вот только вряд ли го-
рожане смогут по досто-
инству оценить сие ново-
модное сооружение. При 
смешных европейских мо-
розах и короткой зиме по-
добный облегченный вари-
ант, возможно, там вполне 
подойдет, но на 60-й ши-
роте лайт-бокс создаст не-
мало проблем пассажи-
рам, ожидающим город-
ской транспорт. Из каких 
соображений приобретался 
столь облегченный вариант 
остановочного комплекса, 
понятно. Как понятно и то, 
что те, в чьи светлые головы 
пришла эта идея, вряд ли 
пользуются общественным 
транспортом. А вот мно-
гим горожанам придется в 
40-градусный мороз, почти 
всегда сопровождающийся 
«ветром северным, умерен-
ным, до сильного», дрожать 
на евро-остановках всеми 
боками, как бобикам на по-
мойке. Сегодня хоть и гово-
рится много о глобальном 
потеплении, зиму и мороз 
в Сибири пока никто не от-
менял. 

Галина Батищева
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Прогноз погоды
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Теперь вы можете оставить свои комментарии о фильмах 
на сайте www.ikino.ru 

Адрес: пр. Ленина, 43. 
Расписание сеансов уточняйте по тел. 206-000 или на сайте www.ikino.ru.

«ОБЛАЧНО, ВОЗМОЖНЫ
ОСАДКИ В ВИДЕ ФРИКАДЕЛЕК 
В 3D»
мультфильм

◗ Сеансы: 11.00, 13.05, 15.10, 17.15, 19.20                  

«ФОРМУЛА ЛЮБВИ
ДЛЯ УЗНИКОВ БРАКА»
комедия

◗ Сеансы: 21.25, 23.50

«ИСТОРИЯ ОДНОГО 
ВАМПИРА»
триллер

◗ Сеансы: 21.15, 23.30 (Большой зал)

«ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ В ЗОМБИЛЕНД»
комедия 

◗ Сеанс: 19.20 (Большой зал)

«АСТРОБОЙ»
мультфильм

◗ Сеансы: 11.00, 13.05, 15.10, 17.15 (Большой зал)

«ХАТИКО»
комедия

◗ Сеансы: 11.40, 15.35, 19.30 (Малый зал)

«НЕ ОГЛЯДЫВАЙСЯ»
триллер

Жанна — писательница, замужем, имеет двоих детей. Она 
начинает замечать тревожащие её изменения в доме. Её те-
ло начинает меняться. Но никто вокруг неё, кажется, этого 
не замечает. 

◗ Сеансы: 21.25, 23.40 (Малый зал)

«ЖЕНА ПУТЕШЕСТВЕННИКА 
ВО ВРЕМЕНИ»
фантастика

В основе фильма одноименный роман Одри Ниффенег-
гер, который рассказывает о чикагском библиотекаре, обла-
дающем удивительным даром в состоянии стресса переме-
щаться во времени.

◗ Сеансы: 13.30, 17.25 (Малый зал)

Утвержден порядок приема детей Утвержден порядок приема детей 
в дошкольные учрежденияв дошкольные учреждения

Утверждено Положение о порядке приема детей 
и комплектования муниципальных образователь-
ных учреждений Сургута, реализующих основную 
программу дошкольного образования.

Об этом 16 октября 2009 года вышло постановление ад-
министрации города № 4096. Согласно документу, призна-
ны утратившими силу постановления администрации горо-
да от 21.09.2006 № 2226, от 15.07.2009 № 2694. Этим же 
документом департаменту образования администрации го-
рода вменено до 1 ноября 2009 года разработать и утвер-
дить план мероприятий по реализации настоящего поста-
новления. Оно вступает в силу по истечении 90 дней с мо-
мента официального опубликования.

Согласно документу, комплектование образовательных 
учреждений производится с 3 июня по 31 августа, а также 
с 22 сентября по 15 октября в целях доукомплектования, в 
остальное время - по мере высвобождения мест. Комплек-
тованием занимается Управление дошкольными образова-
тельными учреждениями. При распределении мест учитыва-
ются пожелания родителей (законных представителей).

Принимаются дети в возрасте от 2-х месяцев до 7 лет. 
Дети с ограниченными возможностями здоровья, инвалиды 
принимаются в группы компенсирующей и комбинирован-
ной направленности только с согласия родителей на осно-
вании заключения психолого-медико-педагогической ко-
миссии.

При отсутствии мест в детских садах ведутся списки оче-
редности: внеочередной, первоочередной, общий. На пе-
риод временного отсутствия ребенка в образовательном 
учреждении более одного месяца на его место могут взять 
другого ребенка, за которым на период временного прие-
ма сохраняется место в списке очередности. Исключение 
из списков производится по заявлению родителей и при до-
стижении ребенком до первого сентября текущего года воз-
раста 7 лет.

С полным текстом документа можно ознакомиться в га-
зете «Сургутские ведомости» №41 от 24 октября 2009 года 
и на официальном сайте администрации города в разделе 
«Законодательство».

Информационно-аналитическое управление 
администрации города Сургута

пресс-релиз

Продолжается месячникПродолжается месячник
по профилактике пожаровпо профилактике пожаров
в жилищном фонде городав жилищном фонде города

В городе Сургуте на 19.10.2009 года зарегистриро-
вано 433 пожара и 221 загорание. Материальный 
ущерб от пожаров составил 10 миллионов 189 
тысяч 773 рубля. В жилищном фонде и дачных 
строениях произошло 266 пожаров, или 61 % от 
общего количества пожаров. В результате пожаров 
погибли 13 человек (из них 2 детей) и травмиро-
ван 31 человек.

Продолжается месячник по профилактике пожаров в 
муниципальном жилищном фонде города.

По состоянию на 19 октября организации, в управле-
нии которых находится жилищный фонд, провели следу-
ющую работу:

- провели противопожарные инструктажи с жильцами 
- 18987 человек;

- проверили и привели в соответствие с требованиями 
пожарной безопасности освещение путей эвакуации, об-
щие коридоры, лестничные клетки, эвакуационные выхо-
ды в жилых домах — 134 жилых дома;

- проверили наличие и исправность первичных средств 
пожаротушения, укомплектованность пожарных кранов 
пожарными рукавами и стволами - 32 жилых дома;

- разместили обращения (памятки, плакаты) к жиль-
цам по соблюдению мер пожарной безопасности на обо-
рудованных подъездных информационных стендах -1209 
шт.;

- разместили на стендах «01 информирует» обращения 
(памятки, плакаты) по соблюдению мер пожарной безо-
пасности в микрорайонах -16.

СГМУП «ГТС» и СГМУП «Горводоканал» совместно с 
представителями пожарных частей ПЧ-64, ПЧ-41, ПЧ-118 
«1-ОФПС ГУ МЧС России по ХМАО-Югре» провели допол-
нительный объезд и проверку 64 муниципальных пожар-
ных гидрантов в местах расположения школ, детских са-
дов и других общественных зданий. Провели их утепле-
ние, обновили 49 указателей пожарных гидрантов и уста-
новили 45 пирамид.

Управлением по делам ГО и ЧС администрации го-
рода, департаментом городского хозяйства совместно 
с СГМУП «Тепловик», ООО «УК УЮТ», ООО «ИТК Энергия»  
проверено техническое состояние 23 муниципальных по-
жарных водоемов во временных поселках города, прини-
маются меры по устранению недостатков.

Из 37 управляющих компаний и 28 товариществ соб-
ственников жилья, в управлении которых находится жи-
лищный фонд города Сургута, наиболее активными участ-
никами по проведению мероприятий по профилактике 
пожаров являются: ООО Управляющая компания «ДЕЗ 
Восточного жилого района», ООО Управляющая компа-
ния «Западная», Негосударственное учреждение Управ-
ляющая компания «Комфорт», ООО Управляющая ком-
пания «ЗАСК», Управляющая компания ООО «Сервис-3», 
ООО Управляющая компания «ТЭК СИБ», ООО «Уют», ООО 
«РЭУ №6». Руководство других управляющих компаний не 
оказывает должного внимания к организации проведе-
ния месячника.

Управление ГО и ЧС

официально
Программа показа фильмаПрограмма показа фильма

«Энциклопедия живой природы ХМАО»«Энциклопедия живой природы ХМАО»
31.10.2009 г. 16:20 фильм 1-й канал СТВ-1+НТВ оригинал 
02.11.2009 г. 19:25 фильм 1-й канал СТВ-3+РЕН ТВ повтор

07.11.2009 г. 16:20 фильм 2-й канал СТВ-1+НТВ оригинал 
09.11.2009 г. 19:25 фильм 2-й канал СТВ-3+РЕН ТВ повтор

14.11.2009 г. 16:20 фильм 3-й канал СТВ-1+НТВ оригинал 
16.11.2009 г. 19:25 фильм 3-й канал СТВ-3+РЕН ТВ повтор

21.11.2009 г. 16:20 фильм 4-й канал СТВ-1+НТВ оригинал 
23.11.2009 г. 19:25 фильм 4-й канал СТВ-3+РЕН ТВ повтор

28.11.2009 г. 16:20 фильм 5-й канал СТВ-1+НТВ оригинал 
30.11.2009 г. 19:25 фильм 5-й канал СТВ-3+РЕН ТВ повтор

30 октября 2009 года в 18.00
такси «СМАЙЛ» совместно с Сургутским филиалом Фонда поддержки предпринимательства Югры,такси «СМАЙЛ» совместно с Сургутским филиалом Фонда поддержки предпринимательства Югры,

компанией «Кешка-сладкоежка» и хоровой капеллой «Светилен»компанией «Кешка-сладкоежка» и хоровой капеллой «Светилен»

ПРОВОДЯТ БЛАГОТВОРИТЕЛЬНУЮ АКЦИЮПРОВОДЯТ БЛАГОТВОРИТЕЛЬНУЮ АКЦИЮ
для жителей геронтологического центра, в ходе которой будет дан концерт хоровой капеллы «Светилен»
для жителей центра. Также на этой акции будут переданы подарки жителям геронтологического центра.
Данная благотворительная акция проводится при поддержке администрации г. Сургута

в рамках празднования 15-летия геронтологического центра.
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